
致辞 
 

立法会：财经事务及库务局局长就行政长官施政报告致谢动议  
辩论第五节「十大建设 繁荣经济」致辞全文 

（只有中文）  
 

  以下为财经事务及库务局局长陈家强今日（十月二十六日）在立法会会议上

就行政长官施政报告致谢动议案辩论第五节「十大建设 繁荣经济」的致辞全文： 
 
主席女士： 
 
  首先，我要多谢各位议员就金融市场提出了许多宝贵的意见。 
 
  过去一年，香港金融业发展迅速，我们看到，不但金融从业员受惠，更为香

港经济发展提供巨大动力，充分突显香港作为区内重要国际金融中心的地位。 
 
  国家经济崛起和金融改革的成果，为香港金融业提供前所未有的庞大机遇。

ＱＤＩＩ的放宽及在港发行人民币债券均能增加香港金融活动的规模和范围，有

助提高本港金融市场的广度和深度。我们必须要充份利用香港金融业的固有优

势，包括良好法治和规管、先进的金融基础建设、以及拥有优秀的金融人才等等，

以继续吸引海内外投资者，促进金融业的持续发展。 
 
与内地的金融合作 
 

  正如行政长官于施政报告内所述，金融业是香港经济发展的重要支柱，我们

要不断精益求精，进一步巩固香港作为国际金融中心的地位，同时要继续加强香

港与内地金融体系的融合，包括与中央政府及相关部门进行多层次接触，建立「互

补」、「互助」和「互动」的「三互」关系。我们会透过采取五方面的策略去推

动有关工作，包括争取香港金融机构可以在内地扩大业务；鼓励内地资金、投资

者及金融机构利用香港走出去；加强两地金融市场的联系；继续扩大香港人民币

业务；以及加强两地金融基础设施的联系。这包括陈鉴林议员所提到的引进跨市

场的金融产品。 
 
 



  其中一项积极进行的措施，就是与内地有关部门研究扩大人民币业务，包括

使用人民币支付从内地往香港的贸易进口。进一步扩大人民币业务的发展，可提

升香港金融体系处理人民币作为货币单位的交易能力。陈鉴林议员提到发展石油

期货市场的可行性，和研究与国内合作发展市场。对这项建议我是十分欢迎，同

时亦正着手研究中。港交所最近亦委聘了顾问，研究香港发展商品衍生工具，包

括能源、基本金属、农产品及排放权相关产品的交易市场的可行性，我们希望顾

问可于今年年底向港交所提交报告，以便港交所跟进。 
 
伊斯兰金融 
 
  要提升香港的国际竞争力，除了积极争取扩阔与内地的金融合作外，我们亦

必须要面向世界，紧贴国际金融市场的发展趋势，以发展新的金融产品，扩大我

们金融市场的广度和深度。 
 
  林健锋议员说得对，伊斯兰金融服务业已扩展至世界各地，并带来越来越多

商机，发展潜力十分巨大。业务规模估计达七千亿至一万亿美元，每年增长率预

计为百分之十五。 
 
  另外，中东投资者与发行机构在国际资本市场上日益活跃，使伊斯兰金融成

为全球金融体系的重要新领域。由于伊斯兰金融产品为各类经济活动提供灵活的

融资途径，又设置分担风险的机制，因此也受到没有伊斯兰教背景的投资者和发

行机构欢迎。 
 
  香港如要进一步巩固国际金融中心的地位，可以积极把握机遇，建立和发展

伊斯兰金融平台。所以，我们的工作重点是要发展本地伊斯兰债券市场。 
 
  财资市场公会已于今年八月成立了一个工作小组，研究在香港发展伊斯兰债

券市场的相关事宜。工作小组成员包括金融管理局及业界代表。我们预计工作小

组将于本年底向政府提交报告。 
 
资产管理 
 
  我们另外一个重要的发展方向，就是进一步巩固香港作为亚洲主要资产管理

中心的地位。事实上，我们资产管理业于过去一年的表现很突出，基金管理业务

的合并资产按年大幅增长百分之三十六，至二零零六年年底达六万一千亿港元，

当中超过六成来自国际投资者。我们相信亚太区经济的迅速增长，加上内地储蓄

资产的持续上升以及ＱＤＩＩ的逐步放宽等皆提供有利条件，支持香港资产管理

业更广阔的发展。 



 
上市工作 
 
  陈智思议员关心如何吸引多一些海外公司来港上市。在上市工作方面，政府

和港交所会继续致力推广香港作为集资中心的优势。我们不单着重内地市场，我

们亦放眼世界，以吸引更多优质海外企业来港上市。港交所已分别与多个地方，

包括哈萨克斯坦、阿布扎比及俄罗斯的有关机构签署合作谅解备忘录；在未来数

个月，港交所会继续到越南、台湾、蒙古、日本及印度等地进行推广工作。财经

事务及库务局亦计划率领金融界代表团前往内地及亚洲的选定城市，以彰显香港

作为国际金融中心的地位，并特别推广香港作为首选的上市地点。 
 
结语 
 
  主席女士、各位议员，行政长官发表的施政报告，已勾划出香港金融业的发

展蓝图，务求更好地把握内地经济增长和改革，为香港金融业打开的新机遇，利

用香港成熟的金融平台，满足内地对金融服务的需求，同时掌握国际新形势，进

一步巩固香港国际金融枢纽的地位，建设香港作为国家的国际金融中心。我相信

在政府的推动和业界的努力下，香港金融业会继续向前迈进，缔造出更好成绩。 
 
  主席女士，在这数天，我听到议员很多宝贵的意见，亦看到很多议员发言的

风采，包括吟诗、谈食经、烹饪等。我作了一首打油诗，跟各位分享： 
 
「一个小香港 
 打出大市场 
 落实三坚持 
 创造新方向 
 基建快上马 
 万众喜洋洋 
 资金人才聚 
 黄金十年长」 
 
  主席女士，我谨此陈词。  

完  
 
 

 


